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活動感想 

老年所學習心得感想 

陳洳軒1 

如果你問我，就讀成大老年所對未來找工作有沒有幫助？目前的我還無法給

予百分之百肯定的答覆；但如果你問我，就讀成大老年所對我的人生的想法、態

度有沒有作用？我會肯定的說：YES！ 

有些人就讀研究所之後可能發現與自己當初的期待有些不同，這些不同可能

是課程內容所學與期待有所落差，也可能是研究所提供的生態環境、學習氣氛不

如預期，亦可能是期待研究所畢業後能夠為未來出路選擇加分然而實際上並非如

此的落差。 

當別人得知我曾就讀老年所之後，都會說：「喔~讀這個好啊！以後社會都是

老人了……啊你讀這個之後可以做什麼工作？可以考執照嗎？」聽到前半部，我

通常會笑一笑然後回答：「對啊」，再聽到被問能做什麼工作時，便心虛地搖搖頭

說：「好像沒有特別能做什麼工作……也沒有執照能考」然後，對方就會再問：「那

你讀這個要做什麼啊？不然其他人都做什麼工作？」我試著回想畢業的同學、學

長姐，好像大部分的人畢業後仍回歸就讀研究所前的工作、或是原本大學主修科

系的工作，有些本來就是在職進修，當然還是做原本正在進行的工作。對呀，好

像我這個念心理的來讀老年所，對未來工作機會加分效果似乎不那麼明顯…… 

當然，這不全然是研究所的問題，畢竟現在社會氛圍還是注重社福、醫療，

這些背景的人來接受老年所的訓練，對他們的工作的確是加分的！一方面也可能

是老年學本質的問題，它不太能獨立存在。這個心得是在我研究所生涯的尾聲才

發現，不免有些感嘆。 

雖然對工作機會的加分期待有些落差，但對增長知識的部分是明顯加分的。

我對老年族群或研究議題確比對一般成人族群感興趣，但從身邊同儕朋友談論

中，能聽到對老年人沒什麼興趣甚至有點厭惡的話語，相較起來，我對長輩並沒

有那樣子的負面感受，甚至還會想多了解她/他們。抱持這樣的初衷就讀老年所，

的確為自己或家人未來生活產生作用。 

老年所的老師們大都強調一個觀念，老年人的問題要做全面性的探究，絕對

不只是頭痛醫頭、腳痛醫腳，需要一個整體性的評估。因此即使我們是非醫學背
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景，所上的課程規劃仍要求我們學習老年醫學概論、流行病學、生物統計學、甚

至還要到老年科病房實習，這讓我們的確有莫名的惶恐：「天呀~竟然要學醫學概

論，還要去醫院實習，我又不是讀醫療的，好難喔……」但就在某一次聽到醫學

背景的同學表示，社會科學的相關課程怎麼這麼難懂，都已經是醫療人員怎麼還

需要了解社會學等課程(類似的話語)的時候，內心頓時感到一股平靜，原來不同

背景的彼此面臨異於原本學科時，其實會有類似的感受。這一點再次提醒我，面

對老年人並不只有表面上看到的情況，必須從不同面向去了解個體的狀況，倘若

我們只有從自己學科知識去解釋，容易遺漏掉其他重要的資訊；也因為同儕與課

程的多樣性，讓我們也機會聽到不同背景同學的聲音，去了解他們這樣處理或著

重分析的可能原因，試著讓我們練習去理解、甚至同理彼此看待同一位老人(事

情)的不同觀點。透過老年所的多元課程安排，雖然剛開始有適應的難度，但就

長遠來看，這是實用且必須培養的態度！ 

目前因擔任研究助理的工作，有時候因為計畫而需收案時，就有機會接觸到

一些長輩，閒聊過程中，剛好能把在老年所認識與學習到資訊、觀念分享給她/

他們，增加了互動的話題，也增加一些幫助長輩們認識其他生活的機會。當有機

會要陪家中長輩看診或聽到哪位親友長輩的狀況時，於老年所習得的知識便派上

用場，讓人比較不會像鴨子聽雷般聽不懂醫療人員說的到底是什麼意思。 

沒有意外的話，我們都有機會進入「老年」階段，提早認識「老年」能幫助

我們在年輕時調整對老年人的刻板印象，幫助自己累積能量和態度、減少於老年

階段可能面臨的難題。有時候看到某長輩受晚輩們議論時，不免提醒自己，如果

我是那位長輩，我該怎麼適應或調整，而身為晚輩的我議論長輩時，是否同理過

可能造成長輩狀況的原因呢？許多刻板印象便是因為不了解或不願了解而產

生，老了並不就只能與沒用、弱者、等死畫上等號；年紀大了，生理功能的確會

有些受限，但那些人生經歷是年輕的我們遠不及的，說不定自己年老時恐怕還不

及目前身邊長輩的狀態；所以就算年老，只要還有一點能力，就鼓勵老人以自己

適應的 tempo 繼續生活。許多老年議題的反思訓練，就這樣不斷的在學習過程中

反覆練習。 

雖然無法因著老年所的學歷增長工作機會難免失落，但這也是因為當初就讀

時沒弄清楚就產生莫名期待之故。就讀老年所的確能為原本的學科知識深度之下

再增加學識的「廣度」，或許我現在能做的，是就已獲得的廣度之下繼續增加學

識的深度。 

以上心得只是個案，相信所上的同學們都是有計畫、有目標的（如果沒有，

趕緊趁在學時期多方理解），而且老年所發展愈臻完備，同學們有更多元的學習

資源與師資（令人好生欣羨~），不論未來從事哪方面的工作，於老年所習得的經

驗必能為自己的人生加分。 


